
全面封禁是乱作为
一放了之是不作为

全国人大常委会法工委:“全面禁燃令”需修改！ 消息一出，烟花湘股ST熊猫迎“三连涨”

燃放烟花爆竹或“松绑”，你怎么看
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全国人大常委会法工委经审查认为， 关于
全面禁售、禁燃的问题，认识上有分歧，实践中
也较难执行，经沟通，制定机关已同意对相关规
定尽快作出修改。

2023年春节，全国多地为烟花燃放禁令“松
绑”，我省也适当放松了相关限制，着实让民众
过了一个“听得到响儿”的新年。如今临近年关，
各市州有关烟花爆竹禁止或限制燃放政策陆续
“出炉”，其中以长沙最为宽松，其他市州各有差
异，但总体较为保守。既然全国人大法工委已释
放明确信号，地方政府应该及时作为，该调整的
调整，该废止的废止，做到于法有据、于理可依、
于情可通。

可以说，对于烟花爆竹燃放，全面封禁是乱
作为， 一放了之是不作为。 从以往情况不难发
现，烟花“漫天飞”的时候，城市与农村环境“不
堪重负”，消防员、环卫工人、人民警察、城管等
行业工作者往往为此加班加点，难言欢聚；且肆
意燃放烟花爆竹势必导致各类安全隐患丛生，
每年春节期间因燃放烟花爆竹而引发的火灾及
其人员伤亡和财产损失事故并不鲜见， 这与呼
吁解除禁燃的初衷不符。所以，各地应注重因地
制宜，通过分级分段管控、限制可燃放时间、严
格划定燃放区域等方式对政策措施进行灵活调
整。与此同时，加强源头管控，以雷霆手段严厉
打击非法生产烟花爆竹， 让民众安心、 放心燃
放。

湖南是烟花产销大省，浏阳、醴陵的烟花爆
竹年产值均超过百亿元。 此次全国人大法工委
出面纠偏，对我省产业发展固然是一次利好，但
想要促进烟花爆竹产业加快转型升级、 实现高
质量发展，还需要在严格执行安全生产标准、安
全许可准入的前提下，鼓励并购重组、鼓励新产
品开发、加快入规增效，进一步统筹好发展与安
全的关系。

每到新春佳节， 有关年味的讨论就不绝于
耳。年味的流失，既与时代快速发展、人们社交
距离拉长有关，也与禁燃烟花爆竹，灯会、游园
等年俗活动减少密切相关。 此次全国人大法工
委出面纠偏，无疑有助于增添年味，让人民群众
过上热热闹闹、欢乐祥和的春节。

■湖南日报全媒体评论员 周泽中

【事件】全国人大常委会法工委：
“全面禁燃令”需修改

12月26日， 全国人大常委会法工委主任沈春
耀向十四届全国人大常委会第七次会议报告2023
年备案审查工作情况。报告称，有的地方性法规规
定，全面禁止销售、燃放烟花爆竹。有公民和企业
对全面禁止性规定提出审查建议。

全国人大常委会法工委审查认为， 大气污染
防治法、 国务院制定的烟花爆竹安全管理条例等
法律、行政法规对于销售、燃放符合质量标准的烟
花爆竹未作全面禁止性规定， 同时授权县级以上
人民政府可以划定限制或者禁止燃放烟花爆竹的
时段和区域；有关地方性法规关于全面禁止销售、
燃放烟花爆竹的规定， 与大气污染防治法和烟花
爆竹安全管理条例的有关规定不一致； 关于全面
禁售、禁燃的问题，认识上有分歧，实践中也较难
执行，应当按照上位法规定的精神予以修改。

报告称，经沟通，制定机关已同意对相关规定
尽快作出修改。

【观察】多地“禁燃、禁售令”已松绑

在我国，燃放烟花爆竹是一种传统民俗活动，
但也存在安全隐患、噪音、污染等弊端。禁燃最早
可追溯到1988年。早在1993年，北京就率先颁布
了《北京市关于禁止燃放烟花爆竹的规定》，并在
全国拉开了禁燃的序幕。

相关数据显示，中国有444个城市实施过禁止
燃放烟花爆竹的规定。而作为烟花爆竹的主产区，
长沙于2017年也下发了《长沙市人民政府关于在
长沙市中心城区禁限放烟花爆竹的通告》和《长沙
市中心城区禁限放烟花爆竹工作实施方案》，并于
2018年1月1日起实施。

但此后， 长沙市禁限放办公室又多次对禁限
烟花爆竹政策进行了修改。

长沙市现行禁限放政策明确了禁止和限制燃
放的区域、时间、烟花爆竹品种。其中允许限制燃

放区域农历腊月二十四至次年正月初六期间和元
宵节每日早上6:00至24:00（除夕为早上6:00至
次日凌晨1:00）可燃放烟花爆竹，同时允许在其他
传统节假日和重大庆典活动期间， 由市人民政府
批准决定后在限放区内燃放烟花爆竹。

记者注意到，截至目前，全国多地已对“全面
禁燃、禁售烟花爆竹”政策作出调整和松绑。2023
年初，广东、山东、辽宁等多地将“禁止”改为“限
制”， 规定民众在特定时段和区域内可以燃放烟
花， 通过细致的规定引导人们科学适度燃放烟花
爆竹。

【利好】“烟花第一股”ST熊猫连续两天涨停

烟花爆竹是湖南传统优势产业和文化特色产
业。湖南浏阳市、醴陵市以及江西上栗县、万载县
被称为全国四大花炮主产区， 约占我国花炮行业
总产量80%以上。

26日， 全国人大常委会法工委提出需要修改
“全面禁燃令”的消息一出，立即给烟花爆竹行业
带来了利好。12月26日至12月28日，“烟花第一股”
———湖南浏阳上市企业ST熊猫的股价迎来三连
涨。其中，12月27日和28日连续两天涨停。截至12
月28日收盘，ST熊猫股价为13.99元。

“全域禁燃不科学， 也不可行。”12月28日，东
信烟花集团有限公司董事长钟自奇在接受三湘都
市报记者采访时建议， 县级以上人民政府应限制
地域、限制时间燃放烟花爆竹，而不是全面禁止燃
放。

钟自奇认为，烟花爆竹产业既是民俗产业，也
是富民产业， 有效促进了当地的经济和就业。“我
们公司有员工近2000人，每年要发上亿元的工资，
纳税几千万元。”

2022年12月31日， 湖南省发改委等6部门联
合印发了《关于支持烟花爆竹产业转型升级高质
量发展若干政策》，从优化产业布局、强化技术改
造、大力拓展市场、促进科技创新等方面促进湖南
烟花爆竹产业转型升级。

近日，全国人大常委会法工委主任沈春耀向十四届全国人大常委会第
七次会议报告2023年备案审查工作情况时提到， 有关地方性法规关于全
面禁止销售、燃放烟花爆竹的规定，应当按照上位法的规定予以修改。

此消息一出，对烟花爆竹行业带来利好。12月26日至12月28日，有“烟
花第一股”之称的上市湘企ST熊猫股价迎来三连涨。其中，12月27日和12
月28日均涨停。是否可以预见，随着各地烟花爆竹“禁燃令”的松绑，2024生
肖龙年的烟花将盛放得更灿烂。 ■文/视频 三湘都市报全媒体记者 胡锐
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代表建议：
科学对待烟花爆竹燃放

“希望能恢复橘子洲烟花燃放活动，重拾长
沙独有的浪漫。”12月28日， 针对全国人大常委
会法工委提出的修改“全面禁燃令”，有长沙市
民也表达了希望。

今年5月11日晚， 长沙橘子洲放了一场烟
花，相关视频、照片在网上热传。不少网友纷纷
点赞，称“这才是人间烟火气的回归”“我看过最
盛大的烟花不是在迪斯尼， 而是在橘子洲”“等
了3年，又回归了。”“真好看，好想去长沙。”

其实，在去年的长沙两会期间，长沙市人大代
表杨昕便提交了“关于恢复橘子洲周六、重大节假
日烟花燃放的建议”。杨昕认为，烟花爆竹产业是
长沙市有影响力的产业， 恢复燃放可以很好地促
进相关产业的交流和发展。同时，杨昕建议科学对
待烟花爆竹燃放，选择燃放无噪音、无污染、无人
身危害的安全环保产品， 并根据长沙市历年气象
情况，选取合适的燃放季节，以利于尘埃的消散。
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11 月 18 日 晚 ，
“夜 空 中 最 亮 的
星———向一线花炮工
人致敬” 焰火晚会在
浏阳市天空剧院举
行。 这是浏阳周末焰
火秀的第二十七场，
向生产一线的花炮工
人致敬。
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